



# BAI INFOS N°77

Juin 2021

Lettre d'information de la Banque Alimentaire de l'Isère  
Ensemble, aidons l'homme à se restaurer

[www.ba38.banquealimentaire.org](http://www.ba38.banquealimentaire.org) - tél. : 04 76 85 92 50

## L'édito...

### Ici, ici, c'est la BAI !



**C**es derniers mois ont été marqués par une augmentation significative de demandes d'aides alimentaires formulées par l'ensemble de notre réseau et également par de nouveaux partenaires associatifs et CCAS. Solidaire des personnes concernées, la BAI a mis tout en œuvre pour répondre aux besoins et aux attentes en adaptant son organisation à cet environnement de crise.

**Les gestes barrières :** La BAI a conçu un plan de continuité d'activités reposant sur une nouvelle analyse des risques et des mesures de prévention appropriées reposant principalement sur l'organisation de travail (personnes vulnérables), les modes de fonctionnement (distanciation dans les locaux, délimitation des zones autorisées), les mesures de protection individuelle (masque, fiche de signalement Covid 19), l'hygiène collective (aération des locaux et nettoyage des lieux spécifiques).

**Les Gilets Orange bienveillants :** La grande force de la BAI résulte de l'osmose de ses membres Gilets Orange. Que l'on soit engagé dans les lieux de ramasse, à la Cuisine Trois Etoiles Solidaires, à l'entrepôt ou dans un véhicule de transport, nous sommes continuellement à l'écoute de chacun et sensibles à la finalité de nos activités : **être utile à la personne démunie.**

**Les approvisionnements ajustés :** La distanciation physique des personnes concernées dans les accueils de jour nous a imposé d'acheter des produits alimentaires conditionnés individuellement. Les subventions exception-

nelles liées aux plans de relance ont permis de faire face à ce besoin.

Les volumes des ressources alimentaires distribués sont toujours conséquents. La BAI demeure confiante sur les tonnages en produits secs à distribuer, provenant du Fonds Européen d'Aide aux plus Démunis (FEAD) et du Fonds Social Européen (FSE+). La gestion des excédents par les magasins évolue et entraîne une baisse des dons en produits frais. De plus, le tri qualitatif incontournable avant la distribution auprès de notre réseau, réduit encore les volumes disponibles.

**Les partenaires associatifs et CCAS :** Malgré les mesures de prévention, l'ensemble des membres de la BAI et son réseau a su conserver une ambiance conviviale. La confiance témoignée par nos partenaires est à la hauteur de nos engagements.

**Les Collectivités reconnaissantes :** Et que dire des messages d'encouragement adressés par les élu(e)s et les technicien(ne)s des collectivités à l'ensemble des Gilets Orange. Entre remerciements et encouragements, la BAI a su garder beaucoup de sérénité pour poursuivre et adapter ses activités.

Très bel été

**Christian Chédru**  
Président de la  
Banque Alimentaire de l'Isère

## Des changements parmi nos interlocuteurs de l'Etat



### Laurent Prévost est le nouveau préfet de l'Isère

Laurent Prévost, actuellement haut-commissaire de la République en Nouvelle-Calédonie, a été nommé préfet de l'Isère. Il va succéder à Lionel Beffre, en poste depuis 2016. Il a précédemment été en poste en Haute-Marne, en Martinique et dans le Val-de-Marne. Laurent Prévost a également occupé le poste de directeur général de la sécurité civile et de la gestion des crises entre 2014 et 2017.

### La DDCS devient DDETS

Dans le cadre de la réforme de l'Organisation Territoriale de l'Etat, la direction départementale de la cohésion sociale (DDCS) est devenu depuis le 1<sup>er</sup> avril dernier la Direction Départementale de l'Emploi, du Travail et des Solidarités (DDETS). Cette direction est placée sous la responsabilité de Corinne GAUTHERIN, en qualité de directrice départementale.

## Approvisionnement et distribution 2020

Lors de la dernière Assemblée Générale d'avril 2021, nous avons fait le bilan des approvisionnements et de la distribution pour l'année 2020. En légère baisse, car, comme vous le savez, la collecte de novembre 2020 n'a pu avoir lieu.

### Approvisionnements



**1 960** tonnes, dont...

- **390** tonnes (**20 %**) provenant des fonds européen et nationaux.
- **799** tonnes (**41 %**) de produits frais provenant des moyennes et grandes surfaces alimentaires.
- **531** tonnes (**27 %**) provenant de l'industrie agroalimentaire et entrepôts.
- **159** tonnes (**8 %**) provenant d'autres BA de la Région et de France.
- **81** tonnes (**4 %**) de « dons COVID ».

### Distribution

- **2 114** tonnes (**+4 %**) distribuées à **95** associations soit l'équivalent de plus de **4 millions** de repas.
- **333 668 unités de distribution**. Chaque bénéficiaire reçoit, en moyenne, **6,3 kg** de nourriture chaque semaine.

## Les orientations de la BAI pour 2021

### ● Les Bénévoles et les Salariés

- Améliorer notre organisation : renforcer l'articulation entre bénévoles et salariés, mieux orienter les nouveaux bénévoles en fonction de nos besoins, formaliser chaque activité par un document de référence, poursuivre les actions de formation,
- Réguler l'Aide Alimentaire Interne.
- Répondre à la croissance de l'activité : inventer de nouvelles façons de travailler, parfaire un plan de formation.

### ● La Paupérisation dans les Territoires fragiles

Faire face à l'impact de la crise COVID : être à la hauteur des nouveaux enjeux.

### ● La Sécurité Alimentaire

Compenser la baisse inéluctable de la ramasse : élargir notre cible, faire perdurer les achats de produits alimentaires en s'orientant au maximum vers les produits locaux, mettre en place une nouvelle politique pour les produits frais.

### ● Le Partenariat associatif

- Renforcer la visibilité et l'efficacité des missions des CAR (Chargés d'Animation Réseau) : motiver de nouveaux bénévoles pour assurer des missions des CAR, faire en sorte que chaque Partenaire connaisse son CAR et sache en quoi il peut lui être utile, dynamiser l'ensemble du groupe Partenariat Associatif,
- Mieux connaître les nouveaux besoins de nos Partenaires : travailler la question de la livraison éventuelle aux Partenaires, examiner la demande de produits d'hygiène, proposer des rencontres thématiques régulières.

### ● La Protection de l'Environnement

- A court terme : remplacer les bouteilles d'eau en plastique par des gourdes métalliques siglées BAI, analyser notre consommation de papier en vue de la réduire,
- A moyen terme : rationaliser notre flotte de véhicules diesel et la faire évoluer vers des véhicules moins polluants,
- Lancer un nouveau chantier transverse : faire l'étude de la mise en place d'un service de livraison à nos Partenaires avec un triple objectif : écologique, social et économique.

## A propos des salariés et des ressources humaines

L'absence de notre directeur Sylvain Géry, brusquement tombé malade en début d'année 2020, a représenté une forte difficulté pour la BAI et son fonctionnement, remarque encore d'actualité ! Son absence a impacté notre organisation pendant la durée de la crise sanitaire, tout au long de l'année 2020, une situation qui persiste encore en ce premier semestre 2021. Les postes et responsabilités des salariés ont ainsi évolué. D'autre part, Alberto Ianni n'étant plus salarié de la BAI, toutes les tâches matérielles au sein de l'entrepôt ont été assurées par Stéphane Rivera, épaulé par un salarié en Contrat à Durée Déterminée ainsi qu'un salarié en mécénat de compétence.

Ainsi, et afin d'assurer le bon fonctionnement de la BAI, nous avons dû embaucher en Contrat à Durée Déterminée (CDD) simultanément deux personnes : Pierre-Henri Musiedlak, d'août à décembre 2020 et Jérôme Gariod qui a pris sa suite de janvier à juin 2021.

Parallèlement, nous avons aussi à nos côtés Pierre Thorel qui, dans le cadre de son mécénat de compétence, assure diverses tâches au sein de l'entrepôt mais aussi d'ordre administratives en accord avec le Bureau de la BAI. Il a ainsi suivi une formation CACES de conducteur de gerbeur élévateur.

L'accroissement de nos partenaires associatifs et CCAS entraîne une charge en manipulations de produits distribués plus importante. Aussi, l'équipe de salariés de la BAI doit se renforcer et nous envisageons l'embauche d'un sixième salarié ayant le profil de chauffeur-magasinier.

Pendant toute cette période difficile, Sylvie Lanaro, notre secrétaire, a vu son rôle changer et évoluer vers des responsabilités plus proches de l'assistante de direction que du secrétariat.



*Sylvain Géry, notre directeur est venu rendre visite à la Banque Alimentaire après une longue période difficile pour lui.*

Deux bonnes nouvelles enfin pour cette rubrique avec l'embauche de Christophe Chemin, pour un Contrat à Durée Indéterminée (CDI).

Après une longue et douloureuse absence, Sylvain Géry refait surface avec beaucoup de courage et de volonté. Il devrait reprendre son rôle à la rentrée de septembre, permettant ainsi de continuer avec une bonne équipe. Il a passé quelques heures avec certains membres du Bureau récemment, retrouvé son bureau et son ordi. On l'attend avec impatience.



*Pierre Thorel, assure des tâches diverses dans le cadre de son mécénat de compétences.*



*Jérôme Gariod, CDD pendant six mois à la BAI laisse sa place à Christophe Chemin.*

## Bilan Collecte 2021 et projets pour novembre

### Bilan collecte 2021

Un bilan de 190 tonnes sur une centaine de magasins, dans un environnement de crise Covid, donc défavorable pour une collecte sereine. Et pourtant, elle le fut malgré les masques, le report de date et le tri hors les murs dans un entrepôt prêté par Grenoble Alpes Métropole (photo ci-dessous). Beaucoup de nouveaux bénévoles d'un jour, plus jeunes et actifs ont participé à l'opération.

### Projets Collecte Novembre 2021

Deux nouveautés

- 1 - Voir ci-dessous le détail sur quelques expériences de collecte mixte (collecte traditionnelle et possibilité d'acheter des sacs pré-remplis à 5€ ou de verser 3, 5 ou 8 € en sortie caisse en faveur de la Banque Alimentaire).
- 2 - Réserver aux bénévoles de la BAI les horaires de collecte les plus importants en tout début de collecte (ex : Vendredi 8h30 - 11h30) pour s'assurer d'une bonne mise en place des affiches et des équipes.



### On se propose de tester les sacs pré-remplis

Au cours de ces derniers mois nous avons lancé un projet pour diversifier les possibilités offertes aux donateurs lors de la prochaine Collecte Nationale.

Tout en espérant augmenter le volume, l'objectif poursuivi porte aussi sur la nature du don.

Après consultation d'autres Banques Alimentaires qui nous ont fait part de leurs expériences, des contacts sont en cours avec quelques magasins pour expérimenter avec eux, le don en colis/sac pré-rempli, ainsi que le don en espèces, en complément du don en nature habituel.

L'avantage escompté est de cibler les produits qui correspondent le mieux à nos besoins, soit directement (sac pré-rempli), soit par la conversion des espèces en achats qui permettront de compenser en partie la diminution constatée ces derniers mois de la ramasse des produits frais.

### L'apport de produits frais et la ramasse dans les hypermarchés

La ramasse auprès des Grandes et Moyennes Surfaces Alimentaires nous permet de récupérer, tout au long de l'année, un tonnage important de produits frais et de lutter ainsi contre le gaspillage alimentaire. Une partie importante des bénévoles de la BAI est d'ailleurs affectée à cette tâche qui nous permettait jusqu'en 2020 de collecter auprès des enseignes environ 1 000 tonnes de produits frais, soit la moitié de nos approvisionnements



Depuis la rentrée 2020, la politique commerciale de la plupart des grandes enseignes de la distribution alimentaire, qui nous fournissaient environ 2/3 des produits frais de la ramasse a changé. Elles ont évolué vers d'autres moyens de distribution des produits en limite de DLC ; elles les revendent à prix réduits au sein de leurs magasins ou les écoulent via des sites ou applications numériques. Cette politique n'est pas propre à l'Isère et a pu être constatée par de nombreuses BA au niveau national. Cette évolution a, vous l'aurez compris et constaté, des conséquences importantes sur les approvisionnements de la BAI, notamment en produits frais. Nous devons désormais trouver d'autres ressources pour compenser ce manque qui se répercute tout au long de notre chaîne de distribution. Le colis hebdomadaire pour chaque bénéficiaire a ainsi diminué au cours des derniers mois.

Quoi qu'il en soit, la BAI a décidé de continuer sa ramasse auprès des hypermarchés de l'agglomération grenobloise, en continuant ce partenariat. Nous tenions à préciser cette position.



## Diverses infos concernant les produits secs fournis par l'Union Européenne et l'Etat Français

**A**utant nous sommes inquiets pour la récupération des produits frais issus de la ramasse en particulier (voir article page 4), autant nous n'avons pas d'inquiétudes pour l'année en cours en ce qui concerne les produits secs en provenance de l'Union Européenne et de l'Etat comme le montre les chiffres ci-dessous :

- FEAD 2020 (Europe) : 371 tonnes pour 426000 €, quasiment tout livré
- REACT 2020 (plan de relance) : 200 tonnes livrés mai à septembre
- FSE+ 2021 (Europe) : 730 tonnes pour 867007 € livrées à partir d'août.

Nous passerons donc de 371 tonnes pour 2020 à 930 tonnes pour 2021.

Cela s'explique par trois raisons : deux plans de relance (France et Europe), mais aussi l'augmentation des bénéficiaires indicateurs états.

En ce qui concerne les ES (Epiceries sociales), le bilan est le suivant :

- ES 2020 : 60 tonnes pour 54 759€, tout livré.
- ES 2020 : 67 tonnes pour 67 127€, tout livré.

La totalité de ces tonnages ont été livrés

Ces hausses de produits secs doivent permettre de couvrir l'augmentation de plus de 20% du nombre de bénéficiaires, une hausse constatée pour l'année qui vient.

La seule difficulté que nous avons à régler en ce moment est notre capacité de stockage de ces denrées dans notre entrepôt.



## INFOS Banques Alimentaires

### Dons en nature pour la BAI

Si vous souhaitez faire des dons en nature à la Banque Alimentaire de l'Isère, deux solutions s'offrent à vous :

- La plus simple consiste à nous faire un chèque et de nous le faire parvenir à la BAI ;

- Vous pouvez aussi vous connecter sur le site :

<https://ba38.banquealimentaire.org/>

Il faut ensuite cliquer sur "**AIDEZ NOUS**" puis "**FAIRE UN DON**" et suivre les indications.

Les sommes versées sont ensuite collectées sur un compte spécial à la Fédération des Banques Alimentaires et reversées aux BA concernées.

### Projet de mutualisation des flux logistiques dans les BA AURA



Les Banques Alimentaires de la région Auvergne Rhône Alpes constituent le principal réseau d'aide alimentaire avec 750 points de distributions alimentaires, soit 70% du nombre total.

Pour conduire cette activité (400 tonnes distribuées chaque semaine) et renforcer la mutualisation des flux, une chaîne logistique efficace est indispensable. Dans cet esprit, les BA ont répondu à un appel à projet dans le cadre du plan de relance pour l'acquisition de deux camions gros porteurs frigorifiques régionaux.

## Etude de la mise en place d'une livraison des denrées à certaines associations.

**C**e chantier transverse fait partie des orientations qui ont été votées lors de la dernière AG de la BAI. Un groupe de travail poursuit l'instruction de ce chantier.

Il y a plusieurs motivations à ce projet :

1/ **des motivations sociales et sanitaires**, nous souhaitons améliorer le service que la BAI offre à ses associations partenaires qui connaissent des difficultés pour venir chercher les denrées et les transporter dans de bonnes conditions,

2/ **des motivations environnementales**, car l'utilisation d'un camion de la BAI pour livrer, par exemple, trois associations lors d'une tournée optimisée, produira moins de CO2 que trois véhicules, même plus petits,

3/ **des motivations logistiques** également, pour diminuer la tendance à l'engorgement devant et dans l'entrepôt l'après-midi lors de la distribution des denrées aux associations, dont le nombre a nettement augmenté récemment. En regard de ces aspects positifs, nous devons évaluer précisément la faisabilité de ce projet, notamment au niveau du **coût économique** supporté par la BAI et de la **participation** qui serait demandée aux associations

## Etude sur le profil socio-économique des personnes accueillies dans les associations et CCAS partenaires des BA en 2020.

**C**ette étude est réalisée tous les deux ans depuis 2010, grâce à un cofinancement de la Fédération des Banques Alimentaires et la Direction Générale de la Cohésion Sociale. Elle permet d'avoir une vision précise et séquentielle de l'évolution du profil des bénéficiaires. Enquête réalisée du 30 septembre au 10 novembre 2020.

- 70% sont des femmes, 30 % des hommes.
- Âge moyen : 48 ans / 45% ont plus de 50 ans.
- La quasi-totalité a un logement stable : 75% de locataires, 11 % de propriétaires.
- Seuls 20% ont un emploi. 27% sont chômeurs, 17% retraités.
- Le logement constitue leur première source de dépense.
- Un tiers d'entre eux a recours à l'aide alimentaire depuis moins de six mois.
- Grâce à l'aide alimentaire, ils font une économie moyenne de 92€ par mois.
- Les minimas sociaux et les allocations familiales sont toujours les premières ressources des bénéficiaires.

## Enquête auprès de nos associations et CCAS partenaires

**C**ette enquête auprès des acteurs de notre réseau associatif visait à demander aux associations et CCAS leur ressenti et leurs problèmes quant à leurs relations avec la Banque Alimentaire de l'Isère. 70 % de nos partenaires ont répondu au questionnaire proposé. Voici la synthèse de cette enquête réalisée du 5 au 27 février 2021.

Les grandes orientations que nous pouvons en retirer :

- Renforcer la visibilité et l'efficacité des CAR (\*) : mail-  
lon nécessaire du lien entre la BAI et les associa-  
tions et CCAS
- Trouver des nouveaux bénévoles pour assurer les  
missions des CARs
- S'assurer que chaque association ou CCAS connaît  
son CAR et sait en quoi il peut lui être utile
- Dynamiser l'ensemble du groupe partenariat associatif
- Utiliser les résultats de l'enquête auprès des associa-  
tions et CCAS pour :

- Travailler la question du transport de la BAI vers les  
associations
- Réfléchir aux produits d'hygiène (demande récurrente,  
1<sup>ère</sup> place d'achats dans les associations)
- Proposer des rencontres thématiques régulières  
(format journée rencontre ou rencontres à thème unique)

(\*) : CAR : Chargé e d'Animation Réseau : Interlocu-  
teur(trice) privilégié e de l'association ou du CCAS.

## Les Gilets Orange

### Les Gilets Orange...

2020

Jean-Pierre Argoud, Louis Pelerin, Georges Valeriani, Frédéric Douchet, Dominique Thouret, Alain Lemoine, Anne Ghis, Cécile Sautereau, Zahia Oumeddour, Christiane Deneuche, Jacques Feppon arborent fièrement leurs gilets Orange depuis 2020. Et, Gérald Aydinlis, Luc Guindet, Dominique Contorno après l'avoir porté avec plaisir nous l'ont rendu pour raisons personnelles.

Pour le premier semestre 2021 :

Jean-Luc Berger, Jean-Pierre Cretin, Annie-Claude Chemla, Babette Sevestre, Gilles Bourdinot, Eric Perrin, Odile Grua, Christine Vaichère, Tiago Lourenço, René Girard, Paulette Revon, Dominique Bourgin sont à nos côtés avec entrain et bonne humeur.

Le nombre de propositions qui arrive à la BAI est toujours important, plusieurs ne correspondent pas à nos attentes, d'autres ne peuvent aboutir car il est difficile de concilier horaires de salarié et horaires de la BAI mais ces propositions apportent la preuve que la solidarité est réelle et que les bonnes volontés ne manquent pas. Bienvenue à tous !



2020 fut aussi une année endeuillée pour la BAI ...  
Pierre Denat, Jean Maffre, Henri Chevalier, Guy Vinay, Christian Lacaille



## Organigramme de la BAI

### Conseil d'administration

#### Représentants de la BAI

- Biousse Hervé (\*)
- Bouteiller Patrick
- Chédru Christian (\*)
- Crottier Danièle
- Durand Étienne
- Duranton Chantal (\*)
- Francis Gaspard (\*)
- Géhard Henri
- Godart Jean-Pierre (\*)
- Provost Alain (\*)
- Travers Jean-Pierre
- Van Overbèke Monique (\*)  
(\*): Membres du Bureau

#### Représentants des associations partenaires de la BAI

- ADATE
- Association Familiale Saint-Égrève
- Le Fournil
- Epicerie Solidaire Amandine
- Eybens Accueil Urgence
- Point d'Eau

### Bureau

- Hervé Biousse - Approvisionnements
- Christian Chédru - Président
- Chantal Duranton - Parten. associatif
- Francis Gaspard - Vice-président
- Jean Pierre Godart - Trésorier
- Alain Provost - Communication
- Monique Van Overbèke - Secr. du CA

### Salariés

Voir page 3



### Ils sont chargés de :

- Jean-Claude Common - André Picca : Prévention des risques - Entretien des locaux
- Mireille Peppelin - J.-Claude Common : (HySA) Hygiène et Sécur. Alimentaire
- Hervé Biousse : Prospection Approvisionnements
- Chantal Duranton : Partenariat associatif, Atelier Confitures et animation équilibre alimentaire
- Nicole Musiedlak - Gertrude Meijer : Santé publique
- Manuel Rodriguez Castellano : Juridique
- Lucien Perli - Sylvie Halleguen : Cuisine Entrepôt
- Henri Géhard : Collecte annuelle
- Monique Van Overbèke : Accueil et formation des bénévoles  
Jeunesse & Enseignement
- Jean-François Bailliot : Webmaster Site Internet
- Jean-Pierre Travers : Dévelop. durable
- Alain Provost : Communication/médias

## Etablissements scolaires et de formation encore plus mobilisés et solidaires !

### Etablissements scolaires et de formation encore plus mobilisés et solidaires !

En ces moments particuliers, la solidarité des élèves, étudiants et enseignants n'a pas failli. Nos partenariats restent solides et efficaces. De nouveaux établissements ont travaillé avec la BAI et comme l'expérience fut concluante elle sera sans doute les prémices d'un partenariat pérenne. Pour ne citer que quelques « nouveaux » : Lycée Marie Curie d'Echirolles, collège Fleming de Sassenage, Ecole Manival de Saint Nazaire les Eymes (cf photos 1-2-3)



Photo 2 - 2021 Collège Fleming Sassenage

En plus des établissements scolaires, des mairies encouragent leur **Conseil Municipal des Enfants (CME)** à s'investir dans des projets solidaires, à titre d'exemple là encore, ce fut le cas pour la ville de Gières. Après quelques déceptions (report des actions prévues pour cause de pandémie) les jeunes élus ont réussi à organiser une collecte un samedi matin en plein centre de Gières et -en trois heures- ce sont 370 kg de denrées alimentaires qui ont été collectées dans la joie et la bonne humeur ! (cf. photo 4)

A noter que les collectes réalisées par les établissements scolaires durant l'année scolaire septembre 2020 - Juin 2021, à elles seules, représentent un apport de :

**2 701 kg**

(1 560 kg de septembre à décembre 2020 et 1 141 kg de janvier à juin 2021)



Photo 1 - 2021 Lycée Marie Curie Echirolles (Maison des lycéens)



Photo 3 - 2021 Ecole Manival - Saint Nazaire les Eymes



Photo 4 - Conseil Municipal des Enfants (CME) ville de Gières

## Vers la fin de l'utilisation des bouteilles plastiques dans l'entrepôt... Et d'une meilleure gestion de l'eau

L'usage des petites bouteilles d'eau en plastique jetables a explosé dans les dernières décennies, à la BAI comme dans le reste de la société. Cet usage pose trois problèmes en matière d'environnement. Le premier concerne la pollution plastique, un problème environnemental majeur. Une part importante de ces bouteilles n'est pas recyclées et se retrouve dans la nature, se divise en particules de plus en plus petites qui se retrouvent dans la chaîne alimentaire. Aujourd'hui, nous ingérons chacun environ 5 grammes de plastique par semaine sans le savoir. Le deuxième concerne la consommation d'énergie pour la fabrication, et le recyclage (quand il existe), des bouteilles plastiques et donc la production de gaz à effet de serre (GES), responsable du réchauffement climatique. Le dernier, c'est le gaspillage de l'eau que cela entraîne, alors que l'eau est déjà une ressource rare dans plusieurs pays, et qu'elle le deviendra encore plus dans le futur.

La BAI a agi dès 2019 en installant dans l'entrepôt une fontaine à eau réfrigérée et un distributeur de gobelets en papier. Malgré une baisse importante de la consommation,

de nombreuses bouteilles sont encore prélevées sur le stock de la BAI (nécessaire pour certaines associations de maraude) et abandonnées dans l'entrepôt, encore à moitié pleines (d'où le gaspillage).

En 2021, pour aller plus loin sur ce sujet, le bureau a décidé d'attribuer à chaque membre de la BAI, salarié, bénévole et stagiaire, une petite gourde métallique légère de 0,4 litre portant le logo de la BAI, que chacun pourra régulièrement remplir à la fontaine. Dans le même temps, l'accès en "libre-service" aux bouteilles plastiques sera interdit dans l'entrepôt. Chacun est évidemment invité à utiliser sa gourde au moins quelques années afin que le bilan en émission de GES soit positif, pour le bien et la santé de tous.



## Cuisine Trois Etoiles Solidaires

### Maintenir le cap

L'année 2021 a commencé sur les mêmes bases que la fin de 2020. La production des barquettes pour les hôtels accueillant des personnes en grande difficulté, mis en place par la préfecture pendant la pandémie a demandé à l'ensemble des bénévoles de la cuisine, une grande débauche d'énergie. Avec cœur et solidarité, nous avons tout mis en œuvre pour que les bénéficiaires qui consomment nos barquettes chaque jour, aient un choix tant en légumes qu'en viandes. Les fins de semaines ont été très denses parce que nous nous sommes engagés à fournir les hôtels pour tout le week-end autant en barquettes de viandes que de légumes.

Avec la diminution des dons des grandes surfaces, mais grâce à l'achat de denrées aidé par le plan de relance, nous n'avons manqué de rien, même si parfois, nous étions sur « le fil du rasoir ». Merci à tous ceux qui ont œuvré pour un approvisionnement régulier.

Avec les beaux jours qui arrivent et la fin du confinement, les demandes des hôtels diminuent. D'une logique de production, nous devrions progressivement retrouver les orientations premières du Trois étoiles.



# Zoom sur une association partenaire

## La Poche trouée

**Un toit pour moi, un toit pour toi**

**Récolte de dons, aide dans les démarches administratives, soutiens pour les personnes en situation précaire, sans domicile ou victimes de violence conjugal.**

Le jeudi 28 mai nous avons rencontré Céline Goncalves et Catherine Régnier, respectivement présidente et vice présidente de l'association La Poche Trouée située à Roussillon.

La Poche Trouée fait partie des nouvelles associations récemment habilitées, conventionnée avec la BAI depuis mai 2021.

La Poche Trouée, créée le 2 mai 2020, fait suite à l'association « Pour Nos SDF » (décembre 2016). Elle s'est donnée pour mission de venir en aide aux personnes en situation de précarité et les aider à en sortir en répondant à leurs besoins en nourriture, vêtements et matériels, mais aussi par un accompagnement dans diverses démarches d'insertion (droits, emploi logement).



*Céline Goncalves et Juan Goncalves, avec leurs tee-shirts de La Poche Trouée lors d'une coopération généreuse entre La Poche trouée et un foyer municipal de Roussillon.  
Crédit photo : Dauphiné Libéré*

L'association fonctionne grâce aux dons de particuliers, d'entreprises et en répondant à des offres de financements. Elle n'a pas de salariés. Trente bénévoles (de 14 à 64 ans) interviennent auprès de 165 personnes (environ 60 familles).

Les bénévoles distribuent des colis aux domiciles des bénéficiaires et lors de maraudes (auprès des personnes sans domicile à Valence). Ils tiennent une permanence d'accueil et de distribution dans les locaux de l'association les jeudi et vendredi. La Poche Trouée utilise des locaux mis à disposition à Salaise sur Sanne par un particulier pour le stockage de l'aide alimentaire et par le Secours Catholique

de Roussillon pour les autres type de dons. La Poche Trouée est d'ailleurs à la recherche de locaux pérennes.

En ce qui concerne les bénéficiaires, Céline précise : « Les personnes qui viennent aux permanences ou qui nous sont adressées par les services sociaux ou d'autres organismes sont des personnes âgées, des personnes souvent seules avec ou sans enfant, des familles démunies, des gens à la rue. Quand elles s'adressent à nous, c'est déjà beaucoup pour elles. Alors on accueille et on aide sans critères particuliers ». La présidente souligne aussi qu'il est « important pour l'association que les bénéficiaires participent et soient aussi bénévoles dans les différentes actions développées ».

C'est l'augmentation des besoins et notamment une demande d'appui du Secours Populaire, pendant la période de pic COVID, qui a amené La Poche Trouée à se rapprocher de la BAI. Les bénévoles de l'association viennent chaque jeudi à Sassenage pour 300kg d'épicerie et produits frais, quantités complétées par un ramassage de proximité auprès des magasins Grand Frais et Aldi. Au delà de la mise à disposition de colis alimentaires, l'association confectionne des repas distribués en maraude et propose aux personnes d'utiliser des produits frais pour « qu'elles se rendent compte que nous pouvons manger mieux sans trop dépenser ».

Mais Céline et Catherine nous expliquent que l'action de La Poche Trouée est plus large encore. En plus de la distribution, des conseils diététiques (elle sont toutes deux anciennes cuisinières), de l'accompagnement administratif et social, l'association développe plusieurs projets qui visent aussi à rompre l'isolement des personnes :

- Le jardin solidaire créé en 2020 qui est un lieu de partage, de convivialité, participera à l'apport en produits frais dès les premières récoltes.
- Le projet « Tous à vélo » consistant à récupérer, réparer et donner des vélos avec l'idée d'organiser des promenades et de permettre plus de mobilité aux personnes ou tout simplement de se faire plaisir.
- La participation à l'opération « Lovely Bag » en fabriquant de jolis sacs en tissus permettant de masquer du matériel médical à l'issue d'une chirurgie du cancer du sein. Sacs remis aux hôpitaux par les bénévoles.
- La promotion de la solidarité en accueillant des jeunes filles placées en foyer et accompagnées par leur éducateur pour qu'elles découvrent les actions de La Poche Trouée et comprennent mieux les risques de précarité.

**Contact : 06.59.78.60.55 / Page Facebook : La Poche Trouée**

**Vous trouverez toute l'actualité de la BAI sur le site Internet :  
<https://ba38.banquealimentaire.org/>**

